

Título: El concepto de ciudadano en la esfera pública según Jürgen Habermas y su posible nexo con la situación política del sujeto étnico colombiano; Una mirada desde la filosofía europea hasta el plano político latinoamericano

Autor: Michael Villamil Penagos

Filiación institucional: Estudiante de 9º semestre de filosofía de la Universidad Industrial de Santander, Colombia.

Palabras claves: Ciudadano, esfera pública, pensamiento latinoamericano, sujeto étnico.

Resumen: Jürgen Habermas, filósofo e intelectual alemán propio de la escuela de Frankfurt —de la segunda generación para ser más exactos— desarrolló su pensamiento político y filosófico con la proyección de una racionalidad discursiva, es decir, un proceso en el que el discurso se tiene como fundamental en el sentido que se puede por medio de éste estructurar los proyectos y las acciones de los partícipes del discurso en la esfera pública —ciudadanos— con el fin de instaurar bajo el plano consensual una razón comunicativa combatiente de la despolitización producto de la burocratización, capaz de dar a la sociedad la condición y postura crítica frente a situaciones relacionadas con procesos vitales, sus fines y valores. De esta manera y con atención al concepto de ciudadano de Habermas ¿se podría establecer este tipo de ciudadanía a un contexto multicultural, multiétnico, como el colombiano teniendo en cuenta su plano político actual, tan polarizado? Así, pues, lo que se pretende es determinar la relación del ciudadano habermasiano con el papel del ciudadano latinoamericano, más exactamente el colombiano, en su forma más olvidada y apartada del ámbito político, es decir, desde la postura étnica propia de nuestro país. Lo anterior para encontrar hasta qué punto el ciudadano de esta clase es reconocido como tal y puede participar discursivamente, políticamente, en su sociedad.